

área del gasto público y de la inversión en la agricultura". (Gutiérrez, A.; 1992; pp 33 y 34).

Planteados así los objetivos de la obra permitásenos afirmar que los mismos y el modo como son hilvanadas las respuestas a cada uno de ellos, hacen de este texto, una aproximación esencial al problema del Gasto Público y la Agricultura Venezolana de las últimas tres décadas, del modo como ella ha operado en el conjunto de la Economía venezolana, de su importancia relativa y de parte

de los problemas y dificultades que enfrenta.

Un adecuado uso de las estadísticas e informaciones (pese a las dificultades enfrentadas, como señala el autor) y un impecable tratamiento metodológico y expositivo hacen de la presente contribución parte esencial de las necesarias aproximaciones y explicaciones que el fenómeno requiere. Junto al macro proyecto sobre el cual reposa el presente trabajo no dudamos en recomendar ampliamente su lectura y discusión.

## reseña de eventos científicos

1.— *Reunión de la Asociación Venezolana de Editores de Revistas Científicas en Ciencias Sociales (AVERCIS)*. En reunión plenaria realizada en Caracas, en el Auditorium del Centro de Estudios del Desarrollo (CENDES) de la UCV, el 15 de septiembre de 1993, se instaló la primera Junta Directiva de la mencionada asociación respondiendo así a lo decidido el 1º de julio del mismo año en la reunión convocada a todos los editores de Revistas Científicas de Venezuela por la Dirección de Información Científica del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT), en el sentido de organizar asociaciones

por áreas del conocimiento. En dicha reunión se aprobaron los reglamentos y se escogió como ya señalamos la primera Junta Directiva quedando conformada por representantes de la Revistas del CENDES, del Instituto de Urbanismo de la UCV, de Tierra Firme y de FERMENTUM. Deseamos muchos éxitos en sus labores a esta organización que nace con el propósito de reforzar la existencia de las publicaciones periódicas en Ciencias Sociales de Venezuela.

2.— *Seminario sobre Metodología de las Ciencias Sociales desde la perspectiva de género* dictado

por la antropóloga Janise Hurtig, Mcs. y Candidata a Doctora en esta especialidad de la Universidad de Michigan, Ann Arbor (EEUU). Este seminario se realizó entre el 13 de noviembre y el 15 de diciembre de 1993, auspiciado por el Área de Estudios de la Mujer (AEM. Coordinadora Lic. Viki Ferrara), el Grupo de Investigación de Socioantropología de la Ciudad (GISAC. Soc. Carmen Teresa García) ambas de la Universidad de los Andes (Mérida) y de la REUVEM (Red de Estudios Universitarios Venezolanos de las Mujeres).

Este seminario ofrece la fundamentación teórico-práctica para el desarrollo de una metodología de género, es decir, de y desde las mujeres. Esta categoría es fundamental sobre todo para las investigaciones socio-científicas y su status epistemológico se iguala al de clase social, raza y etnia. Es la categoría utilizada y requerida actualmente por los organismos internacionales para los estudios, proyectos y acciones en favor de nosotras las mujeres. También puede ser aplicada a cualquier campo del conocimiento y no está restringida al sólo estudio de las mujeres.

La perspectiva de género es creativa y está dirigida a ampliar y modificar el ámbito de las disciplinas tradicionales llenas de carencias y contradicciones. Su carácter inter y trasdisciplinario da un nuevo giro al conocimiento que hoy día tiende a ser fragmentario.

La pedagogía del curso está basada en la práctica de la investigación feminista, uno de cuyos princi-

pios es la relación de igualdad entre el investigador/a y sujetos/as, relación que también tendría que darse en el aula: así la profesora no tendrá la función de autoridad sino de organizadora y mediadora. Todas la/los integrantes (incluyendo la profesora) participan en ese mismo plan de horizontalidad en las discusiones y las evaluaciones.

En el seminario estuvieron participando 22 profesionales investigadoras y estudiantes de posgrado de diferentes disciplinas (sociólogas, literatas, abogadas, historiadoras, trabajadora social, médica, bibliotecóloga, Lic. en educación, etc.) y procedentes tanto de Mérida como de San Cristóbal, Maracaibo, Ciudad Bolívar y Caracas.

Los Objetivos de este seminario fueron: a.- formular una crítica de la teoría y metodología de las ciencias sociales como tradicionalmente androcéntricas y patriarcales; b.- proporcionar la necesaria base teórico-práctica para el desarrollo de una metodología de género aplicable al trabajo de la docencia, investigación, investigación-acción, extensión y c.- discutir y elaborar metodologías de género de acuerdo a la investigación que cada cursante esté realizando o quiera realizar.

Las participantes recibieron un certificado de asistencia o de aprobación de acuerdo a las actividades cumplidas en el seminario.

Este seminario se realizó en la sede de GISAC/FERMENTUM, Av. Universidad, Res. Los Caciques, Edif. Terepaima, PB. Telefax: 58-074-403960. Apartado de Correo 466, Mérida 5101-A.

3.— ***XLIII Convención Anual de la Asociación Venezolana para el Avance de la Ciencia AsoVAC***, realizada en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Los Andes en Mérida, Venezuela, del 14 al 19 de noviembre de 1993. De las 175 (1.300 ponencias) mesas de trabajos libres, 31 de ellas (18 %) fueron de Ciencias Sociales. Cabe destacar los interesantes investigaciones que se presentaron, además en los Simposios sobre: a.- *Resultados recientes en Arqueología Regional en Venezuela* coordinado por la Dra. Erika Wagner; b.- *Construcción y Reconstrucción de las Identidades en los Territorios Populares Contemporáneos Venezolanos* organizado por profesores de la Escuela de Antropología de la UCV Caracas (Antps. Teresa Ontiveros y Emmanuel Amodio) y c.- *La Mesa Redonda sobre Planteamiento teórico-metodológico reciente en la Investigación Antropológica en Venezuela* organizado por la Antp. Dra. Jacqueline Clarac de Briceño, eventos estos de gran importancia para conocer los aportes de esta disciplina en la comprensión de nuestra pasado y nuestro presente.

En dicho evento, miembros del GISAC actuaron como coordinadores de la Mesa Ciencias Sociales II (Sociólogos Carmen Teresa García y Oscar Aguilera) a la vez que presentaron ponencias sobre el estudio cualitativo de la pobreza en Mérida y las representaciones sociales de los pobres (Soc. Luz Pargas, también del GISAC)

4.— ***Ia. Reunión de Editores de Las Revistas de la Universidad de Los***

***Andes***, por iniciativa de varios editores de revistas (De Arquitectura, Fermentum y Boletín Antropológico). Esta reunión se realizó el 1º de diciembre de 1993 en el Museo Arqueológico de la ULA con la finalidad de discutir sobre los problemas que enfrentan los editores de revistas universitarias, discutir y buscar alternativas sobre: financiamiento e infraestructura, difusión y distribución y sobre las normas internacionales para la producción de revistas científicas,

Los editores estamos interesados en aprovechar las experiencias existentes para hacer algunos planteamientos a las autoridades universitarias con relación a estos medios de difusión del conocimiento que se producen en nuestra universidad y de gran importancia tanto para la universidad como institución, así como para los investigadores.

5.— ***I Mesa Redonda sobre La investigación de las nuevas generaciones de Antropólogos en la Venezuela actual*** se realizó en el Centro Campesino *Convite*, Mucuchies, Estado Mérida, entre el 16 y el 18 de diciembre de 1993, promovida por el Grupo de Investigación de Socioantropología de la Ciudad (GISAC) de nuestra universidad.

Esta iniciativa se adelanta por insistencia de uno de nuestros miembros fundadores, el antropólogo A. Oswaldo Jiménez, quien había decidido realizar un evento que reuniera las nuevas generaciones de Antropólogos Investigadores, con el propósito de crear un espacio para la promoción, el intercambio y el co-

nocimiento de los trabajos que realizan actualmente miembros de esta disciplina. Este evento permitiría ir superando las condiciones de aislamiento y desconocimiento que, lamentablemente, caracterizan el ambiente de trabajo de los investigadores en las Ciencias Sociales en Venezuela y particularmente la Antropología.

Cuando Oswaldo se encontraba organizando esta Mesa Redonda fuimos sorprendidos, dolorosamente, por su repentino fallecimiento, dejándonos entre muchos otros, con este proyecto entre las manos.

Como grupo de investigación consideramos plenamente justificada la realización de esta Mesa Redonda que promueva la nueva investigación en Antropología en Venezuela, como era uno de sus anhelos y, ahora como testimonio y homenaje a su memoria como Antropólogo e inquieto investigador, dentro de la enfoque investigación-acción, hemos decidido promover/estimular esta iniciativa como una actividad ordinaria de nuestro grupo y hemos considerado oportuno realizarlo el próximo mes de diciembre.

Los objetivos que se propuso cumplir la Mesa Redonda fueron:

1.-Posibilitar una oportunidad para el intercambio, conocimiento, reconocimiento y divulgación de

sus trabajos entre la comunidad de antropólogos (as) investigadores(as).

2.-Mostrar parte de desarrollo de la Antropología actual venezolana a través de los resultados del trabajo de investigación de los antropólogos (as) jóvenes y/o no consagrados (as).

3.-Abrir un nuevo espacio teórico, metodológico y temático para las nuevas generaciones de antropólogos (as).

Los mejores trabajos discutidos en este evento serán los artículos del Tema Central de FERMENTUM N° 10 (1994) dedicado especialmente a la Antropología actual venezolana.

6.—*Centro de Información y Documentación de la Ciudad (CIDOC)*. A fin de continuar el desarrollo de este Centro, promovido por el GISAC con apoyo del CDCHT de la ULA, se realizó en diciembre de 1993 una reunión de coordinación a la que asistieron representantes de la Sala Tulio Febres Cordero del Instituto Nacional Autónomo Biblioteca Nacional, del Archivo Histórico del Estado Mérida, de la Biblioteca Simón Bolívar, del Sistema de Bibliotecas de la ULA y del GISAC a fin de establecer formas de cooperación para llevar adelante este proyecto el cual se espera pueda ser presentado para el primer semestre de 1994.

## I n v i t a c i ó n

Invitamos a todos los sociólogos y científicos sociales de América Latina y el Caribe a participar en el XIII Congreso Mundial de Sociología a realizarse en Bielefeld, Alemania, entre el 18 y 23 de julio de 1994.